#### **SIRIEYS**

Gabriel

# **TPG - Colombie**

# 1. Situation Économique

La Colombie est la quatrième plus grande économie d'Amérique latine et repose principalement sur l'exportation de matières premières, notamment le pétrole, le charbon et le café. Ces secteurs jouent un rôle crucial dans le PIB du pays, bien que cette dépendance rende l'économie vulnérable aux fluctuations des prix des matières premières sur le marché international.

Le pays a connu une croissance économique relativement stable ces dernières années, avec un PIB en progression, soutenu par une reprise post-pandémie et une augmentation des investissements étrangers. Toutefois, l'inflation, bien que maîtrisée, reste une préoccupation en raison des pressions mondiales et de l'augmentation des coûts de production.

Le commerce extérieur est largement orienté vers les États-Unis, son principal partenaire économique, mais aussi vers la Chine et d'autres pays d'Amérique latine. La Colombie fait partie de plusieurs accords commerciaux, notamment l'Alliance du Pacifique, qui favorise l'intégration économique régionale.

Cependant, les inégalités restent un défi majeur. La répartition des richesses est inégale, avec un fossé important entre les zones urbaines et rurales. Les grandes villes comme Bogotá, Medellín et Cali bénéficient d'infrastructures développées, tandis que certaines régions reculées peinent à attirer des investissements et à offrir des services publics de qualité.

## 2. Situation Politique

La Colombie est une république présidentielle, où le chef de l'État est élu pour un mandat de quatre ans. La scène politique est marquée par des tensions entre le gouvernement et l'opposition, notamment sur les réformes économiques et sociales. Ces débats sont souvent accentués par une forte mobilisation sociale, illustrée par les grandes manifestations de 2019 et 2021 contre les politiques économiques et fiscales du gouvernement.

La question de la sécurité reste un enjeu majeur. Bien que l'accord de paix signé avec les FARC en 2016 ait permis une réduction de la violence liée à ce groupe armé, des dissidents continuent d'opérer dans certaines régions. Par ailleurs, l'ELN (Armée de libération nationale) reste actif, tout comme des groupes criminels impliqués dans le narcotrafic. L'État

mène des efforts pour améliorer la situation, mais la violence persiste, notamment dans les zones rurales où l'État est peu présent.

Sur le plan international, la Colombie entretient des relations stratégiques avec les États-Unis, notamment en matière de lutte contre le narcotrafic et de coopération économique. Cependant, ses relations avec le Venezuela sont marquées par des tensions politiques et migratoires, avec un afflux important de réfugiés vénézuéliens sur le territoire colombien.

### 3. Situation Sociale

La Colombie a réalisé des progrès significatifs dans l'accès à l'éducation, avec un taux de scolarisation élevé dans l'enseignement primaire et secondaire. Cependant, la qualité de l'éducation varie considérablement selon les régions, les zones rurales souffrant d'un manque d'infrastructures et de personnel qualifié.

Le système de santé s'est amélioré ces dernières décennies, mais il demeure inégalement réparti. Les grandes villes disposent de services médicaux modernes, tandis que certaines régions reculées manquent d'hôpitaux et de personnel médical. Le pays a également dû faire face à des défis sanitaires importants, notamment lors de la pandémie de COVID-19, qui a mis en évidence les fragilités du système de santé.

La pauvreté a diminué au cours des dernières années, mais elle touche encore une part importante de la population, notamment dans les zones rurales et parmi les populations autochtones et afro-colombiennes. Cette précarité sociale est l'une des raisons principales des mouvements de contestation qui émergent régulièrement dans le pays.

Le pays a connu plusieurs vagues de protestations, particulièrement en 2021, où de nombreux citoyens ont manifesté contre une réforme fiscale controversée. Ces mobilisations reflètent un malaise social profond, alimenté par les inégalités économiques, le chômage et la méfiance envers les institutions.

### 4. Situation Environnementale

La Colombie est l'un des pays les plus riches en biodiversité au monde, avec des écosystèmes variés allant des forêts amazoniennes aux côtes caribéennes. Cependant, cette richesse est menacée par plusieurs facteurs environnementaux préoccupants.

La déforestation est un problème majeur, notamment en raison de l'agriculture illégale, de l'exploitation minière et de la construction d'infrastructures. Les régions comme l'Amazonie colombienne sont particulièrement touchées, mettant en péril la faune et la flore locales ainsi que les populations autochtones qui y vivent.

Le pays est également vulnérable aux changements climatiques, avec des phénomènes météorologiques extrêmes tels que des inondations et des sécheresses. Ces événements ont des impacts directs sur l'agriculture, un secteur clé de l'économie colombienne.

Face à ces défis, la Colombie s'engage progressivement dans une transition énergétique en développant les énergies renouvelables, notamment l'énergie solaire et éolienne. Toutefois, ces initiatives restent limitées par des contraintes financières et politiques.